
Disciples - missionnaires

1Co 9,16 Malheur à moi si je n’annonçais pas l’Évangile. 
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Paul VI, Evangelii nuntiandi, 1975, 14 : Evangéliser est, en effet, la grâce et la vocation propre de l’Eglise, son 
identité la plus profonde. Elle existe pour évangéliser, c’est-à-dire pour prêcher et enseigner.

Jean-Paul II, Redemptoris missio, 1990 : Ce qui me pousse plus encore à proclamer l'urgence de l'évangélisation 
missionnaire, c'est qu'elle constitue le premier service que l'Eglise peut rendre à tout homme et à l'humanité 
entière dans le monde actuel, lequel connaît des conquêtes admirables mais semble avoir perdu le sens des 
réalités ultimes et de son existence même. J’estime que le moment est venu pour engager toutes les forces 
ecclésiales dans la nouvelle évangélisation. Aucun de ceux qui croient au Christ, aucune institution de l’Eglise ne 
peut se soustraire à ce devoir suprême : annoncer le Christ à tous les peuples. 

Pape François, Joie de l'Évangile, 15 : Jean-Paul II nous a invités à reconnaître qu’il « est nécessaire de rester 
tendus vers l’annonce » à ceux qui sont éloignés du Christ, « car telle est la tâche première de l’Église ». 
L’activité missionnaire « représente, aujourd’hui encore, le plus grand des défis pour l’Église » et « la cause 
missionnaire doit avoir la première place ». Que se passerait-il si nous prenions réellement au sérieux ces 
paroles ? Nous reconnaîtrions simplement que l’action missionnaire est le paradigme de toute tâche de 
l’Église. Dans cette ligne, les évêques latino-américains ont affirmé que « nous ne pouvons plus rester 
impassibles, dans une attente passive, à l’intérieur de nos églises », et qu’il est nécessaire de passer « d’une 
pastorale de simple conservation à une pastorale vraiment missionnaire ». Cette tâche continue d’être la 
source des plus grandes joies pour l’Église : « Il y aura plus de joie dans le ciel pour un seul pécheur qui se 
repent que pour quatre-vingt-dix-neuf justes, qui n’ont pas besoin de repentir ». 



Vocations bibliques

Abraham 

Gn 12,1 Dieu dit à Abram: Va-t’en de ton pays, de ta patrie, et de la maison de ton père, dans le pays que je 

te montrerai. 

He 11,8 C'est par la foi qu'Abraham, lors de sa vocation, obéit et partit pour un lieu qu'il devait recevoir en 

héritage, et qu'il partit sans savoir où il allait.

Moïse 

Ex 3,10 Va, maintenant ; je t’envoie vers le Pharaon, fais sortir d’Egypte mon peuple, les fils d’Israël. »

Ex 4,10 Moïse dit à l'Éternel: Ah! Seigneur, je ne suis pas un homme qui ait la parole facile, et ce n'est ni 

d'hier ni d'avant-hier, ni même depuis que tu parles à ton serviteur; car j'ai la bouche et la langue 

embarrassées. 

Gédéon

Jg 6,15 Le Seigneur se tourna vers lui et lui dit : « Avec la force que tu as, va délivrer Israël des Madianites. 

C'est moi qui t'envoie. » « Je t'en prie, Seigneur, répondit Gédéon, comment pourrais-je sauver Israël ? Mon 

clan est le plus faible de la tribu de Manassé et moi, je suis le plus jeune de ma famille. » Mais l'Esprit du 

Seigneur s'empara de Gédéon. 

 



Jérémie

Jr 1,6-9 Je répondis : Ah! Seigneur Dieu! voici, je ne sais point parler, car je suis un enfant… Dieu étendit 

sa main, et toucha ma bouche; et l'Éternel me dit : Voici, je mets mes paroles dans ta bouche.

2,1 La parole du SEIGNEUR s’adressa à moi : 2 Va clamer aux oreilles de Jérusalem… 

Isaïe

Is 6,1-2 L'Esprit du Seigneur Dieu est sur moi. Oui, il m'a consacré pour apporter une bonne nouvelle aux 

pauvres. Il m'a envoyé pour guérir ceux qui ont le cœur brisé, pour annoncer aux déportés : « Vous êtes 

libres ! », et à ceux qui sont en prison : « Vous allez revoir la lumière du jour. » Il m'a envoyé pour annoncer 

: « C'est l'année où vous verrez la bonté du Seigneur ! » […] Il m'a envoyé pour redonner de l'espoir à ceux 

qui sont en deuil.

Jonas

Jon 1,1-3 La parole de Yahvé fut adressée à Jonas, fils d’Amitaï :« Lève-toi, lui dit-il, va à Ninive, la grande 

ville, et annonce-leur que leur méchanceté est montée jusqu’à moi. » Jonas se mit en route pour fuir à 

Tarsis, loin du SEIGNEUR.

Marie

Lc 1,38 Je suis la servante du Seigneur ; qu’il me soit fait selon ta parole !



Les 12 apôtres

Mt 4, 18-22 En ce temps-là, comme Jésus marchait le long de la mer de Galilée, il vit deux frères, 

Simon, appelé Pierre, et son frère André, qui jetaient leurs filets dans la mer ; car c’étaient des 

pêcheurs. Jésus leur dit : « Venez à ma suite, et je vous ferai pêcheurs d’hommes. » Aussitôt, laissant 

leurs filets, ils le suivirent. De là, il avança et il vit deux autres frères, Jacques, fils de Zébédée, et son 

frère Jean, qui étaient dans la barque avec leur père, en train de réparer leurs filets. Il les appela. 

Aussitôt, laissant leur barque et leur père, ils le suivirent.

Le jeune homme riche

Mc 10, 21-22 Alors Jésus fixa sur lui son regard et l’aima. Et il lui dit : « Une seule chose te manque : 

va, ce que tu as, vends-le et donne-le aux pauvres, et tu auras un trésor dans le ciel ; puis, viens, 

suis-moi. » Mais lui, à ces mots, s’assombrit et il s’en alla contristé, car il avait de grands biens.

Tous appelés

Mt 28,19 : Allez de toutes les nations faites des disciples.

JDE 120. En vertu du Baptême reçu, chaque membre du Peuple de Dieu est devenu disciple 

missionnaire (cf. Mt 28, 19). Chaque baptisé, quelle que soit sa fonction dans l’Église et le niveau 

d’instruction de sa foi, est un sujet actif de l’évangélisation.



Avec l’Esprit

JDE 130. L’Esprit Saint enrichit toute l’Église qui évangélise aussi par divers charismes. Ce sont des dons 

pour renouveler et édifier l’Église. Ils ne sont pas un patrimoine fermé, livré à un groupe pour qu’il le garde ; 

il s’agit plutôt de cadeaux de l’Esprit intégrés au corps ecclésial, attirés vers le centre qui est le Christ, d’où 

ils partent en une impulsion évangélisatrice. Un signe clair de l’authenticité d’un charisme est son 

ecclésialité, sa capacité de s’intégrer harmonieusement dans la vie du peuple saint de Dieu, pour le bien 

de tous.

JDE 259. Évangélisateurs avec esprit veut dire évangélisateurs qui s’ouvrent sans crainte à l’action de 

l’Esprit Saint. À la Pentecôte, l’Esprit fait sortir d’eux-mêmes les Apôtres et les transforme en annonciateurs 

des grandeurs de Dieu, que chacun commence à comprendre dans sa propre langue. L’Esprit Saint, de 

plus, infuse la force pour annoncer la nouveauté de l’Évangile avec audace, à voix haute, en tout 

temps et en tout lieu, même à contre-courant.



RSA du disciple-missionnaire

Recevoir

Le disciple, étymologiquement, c’est l’élève, celui qui suit l’enseignement d’un maître dont il devient dès 

lors le disciple. Du latin discipulus, de discere, apprendre. 

Suivre

Le christianisme développe une vision moins intellectuelle de la relation maître à disciple. Le disciple y 

devient celui qui suit le maître.

Le disciple est celui qui s’attache à la personne de son maître et non seulement à son enseignement ; 

pour devenir son adepte, marcher à sa suite, lui vouer une fidélité exclusive, et même, dans certains cas, 

abandonner foyer, biens et situation pour partager la destinée du maître, jusqu’à donner sa vie pour lui s’il 

le faut.

Annoncer



Mt 5,1 A la vue des foules, Jésus monta dans la montagne. Il s’assit, et ses disciples 
s’approchèrent de lui. 2 Et, prenant la parole, il les enseignait…

Mt 8,21 Un autre des disciples lui dit : « Seigneur, permets-moi d’aller d’abord enterrer mon 
père. » 22 Mais Jésus lui dit : « Suis-moi, et laisse les morts enterrer leurs morts. »

Mc 2,14 En passant, il vit Lévi, le fils d’Alphée, assis au bureau des taxes. Il lui dit : « Suis-moi. 
» Il se leva et le suivit.

Lc 5,11 Ramenant alors les barques à terre, laissant tout, ils le suivirent.

Lc 10,1 Après cela, le Seigneur désigna soixante-douze autres disciples et les envoya deux 
par deux devant lui dans toute ville et localité où il devait aller lui-même. 



Luc 24,13-35 
13 Et voici que, ce même jour, deux d'entre eux se rendaient à un village du nom d'Emmaüs, à deux heures de marche de Jérusalem.
14 Ils parlaient entre eux de tous ces événements.
15 Or, comme ils parlaient et discutaient ensemble, Jésus lui-même les rejoignit et fit route avec eux;
16 mais leurs yeux étaient empêchés de le reconnaître.
17 Il leur dit: "Quels sont ces propos que vous échangez en marchant?" Alors ils s'arrêtèrent, l'air sombre. 18 L'un d'eux, nommé Cléopas, lui 
répondit: "Tu es bien le seul à séjourner à Jérusalem qui n'ait pas appris ce qui s'y est passé ces jours-ci!" -
19 "Quoi donc?" leur dit-il. Ils lui répondirent: "Ce qui concerne Jésus de Nazareth, qui fut un prophète puissant en action et en parole devant 
Dieu et devant tout le peuple: 
20 comment nos grands prêtres et nos chefs l'ont livré pour être condamné à mort et l'ont crucifié;
21 et nous, nous espérions qu'il était celui qui allait délivrer Israël. Mais, en plus de tout cela, voici le troisième jour que ces faits se sont 
passés.
22 Toutefois, quelques femmes qui sont des nôtres nous ont bouleversés: s'étant rendues de grand matin au tombeau
23 et n'ayant pas trouvé son corps, elles sont venues dire qu'elles ont même eu la vision d'anges qui le déclarent vivant.
24 Quelques-uns de nos compagnons sont allés au tombeau, et ce qu'ils ont trouvé était conforme à ce que les femmes avaient dit; mais lui, ils 
ne l'ont pas vu."
25 Et lui leur dit: "Esprits sans intelligence, cœurs lents à croire tout ce qu'ont déclaré les prophètes!
26 Ne fallait-il pas que le Christ souffrît cela et qu'il entrât dans sa gloire?"
27 Et, commençant par Moïse et par tous les prophètes, il leur expliqua dans toutes les Ecritures ce qui le concernait.
28 Ils approchèrent du village où ils se rendaient, et lui fit mine d'aller plus loin.
29 Ils le pressèrent en disant: "Reste avec nous car le soir vient et la journée déjà est avancée." Et il entra pour rester avec eux.
30 Or, quand il se fut mis à table avec eux, il prit le pain, prononça la bénédiction, le rompit et le leur donna.
31 Alors leurs yeux furent ouverts et ils le reconnurent, puis il leur devint invisible.
32 Et ils se dirent l'un à l'autre: "Notre cœur ne brûlait-il pas en nous tandis qu'il nous parlait en chemin et nous ouvrait les Ecritures?"
33 A l'instant même, ils partirent et retournèrent à Jérusalem; ils trouvèrent réunis les Onze et leurs compagnons, 34 qui leur dirent: "C'est 
bien vrai! Le Seigneur est ressuscité, et il est apparu à Simon."
35 Et eux racontèrent ce qui s'était passé sur la route et comment ils l'avaient reconnu à la fraction du pain. 



v 13-14 : Présentation du contexte : 2 disciples discutent sur la route d’Emmaüs.
13 Et voici que, ce même jour, deux d'entre eux se rendaient à un village du nom d'Emmaüs, à deux heures de marche de Jérusalem. 14 Ils 
parlaient entre eux de tous ces événements.
v 15-31 : Intervention de Jésus
15 Or, comme ils parlaient et discutaient ensemble, Jésus lui-même les rejoignit et fit route avec eux ; 16 mais leurs yeux étaient empêchés de 
le reconnaître. 17 Il leur dit: "Quels sont ces propos que vous échangez en marchant?" Alors ils s'arrêtèrent, l'air sombre. 
18 L'un d'eux, nommé Cléopas, lui répondit: "Tu es bien le seul à séjourner à Jérusalem qui n'ait pas appris ce qui s'y est passé ces jours-ci!" -
19 "Quoi donc?" leur dit-il. Ils lui répondirent: "Ce qui concerne Jésus de Nazareth, qui fut un prophète puissant en action et en parole devant 
Dieu et devant tout le peuple: 20 comment nos grands prêtres et nos chefs l'ont livré pour être condamné à mort et l'ont crucifié;
21 et nous, nous espérions qu'il était celui qui allait délivrer Israël. Mais, en plus de tout cela, voici le troisième jour que ces faits se sont 
passés. 22 Toutefois, quelques femmes qui sont des nôtres nous ont bouleversés: s'étant rendues de grand matin au tombeau
23 et n'ayant pas trouvé son corps, elles sont venues dire qu'elles ont même eu la vision d'anges qui le déclarent vivant.
24 Quelques-uns de nos compagnons sont allés au tombeau, et ce qu'ils ont trouvé était conforme à ce que les femmes avaient dit; mais lui, ils 
ne l'ont pas vu."
25 Et lui leur dit: "Esprits sans intelligence, cœurs lents à croire tout ce qu'ont déclaré les prophètes ! 26 Ne fallait-il pas que le Christ souffrît 
cela et qu'il entrât dans sa gloire?«  27 Et, commençant par Moïse et par tous les prophètes, il leur expliqua dans toutes les Ecritures ce qui le 
concernait.
28 Ils approchèrent du village où ils se rendaient, et lui fit mine d'aller plus loin. 29 Ils le pressèrent en disant: "Reste avec nous car le soir vient 
et la journée déjà est avancée." Et il entra pour rester avec eux. 30 Or, quand il se fut mis à table avec eux, il prit le pain, prononça la 
bénédiction, le rompit et le leur donna. 31 Alors leurs yeux furent ouverts et ils le reconnurent, puis il leur devint invisible.
v 32-35 : Mission des disciples
32 Et ils se dirent l'un à l'autre: "Notre cœur ne brûlait-il pas en nous tandis qu'il nous parlait en chemin et nous ouvrait les Ecritures?«  33 A 
l'instant même, ils partirent et retournèrent à Jérusalem; ils trouvèrent réunis les Onze et leurs compagnons, 34 qui leur dirent: "C'est bien 
vrai! Le Seigneur est ressuscité, et il est apparu à Simon.«  35 Et eux racontèrent ce qui s'était passé sur la route et comment ils l'avaient 
reconnu à la fraction du pain.

https://sacrements.fr/emmaus.php 



La mission au quotidien (dimension éthique)

Des actes en conformité avec les paroles

François d’Assise nous dit : « Annoncez toujours l’Évangile. Et, si nécessaire, par la parole ». 

Qu’est-ce que cela veut dire ? Annoncer l’Évangile par l’authenticité de vie, par la cohérence 

de vie. Nous devons être cohérents, authentiques. Sur ce chemin, nous faisons ce que dit 

saint François : nous prêchons l’Évangile par l’exemple, et ensuite par la parole ! Mais avant 

tout c’est dans notre vie que les autres doivent pouvoir lire l’Évangile !

Jc 1,22-24 Mettez la Parole en pratique. Ne soyez pas seulement des auditeurs qui s'abusent eux-

mêmes ! Qui écoute la Parole sans la mettre en pratique ressemble à un homme qui observe sa 

physionomie dans un miroir. Il s'observe, part, et oublie comment il était.

Jc 2,18. Mais quelqu’un dira : « Tu as de la foi ; moi aussi, j’ai des œuvres ; prouve-moi ta foi sans les 

œuvres et moi, je tirerai de mes œuvres la preuve de ma foi.



Des outils pour la trans-mission



Trans-former nos habitudes

JDE 27 J’imagine un choix missionnaire capable de transformer toute chose, afin que les habitudes, les styles, 

les horaires, le langage et toute structure ecclésiale devienne un canal adéquat pour l’évangélisation du 

monde actuel, plus que pour l’auto-préservation.

JDE 41 En même temps, les énormes et rapides changements culturels demandent que nous prêtions une 

constante attention pour chercher à exprimer la vérité de toujours dans un langage qui permette de 

reconnaître sa permanente nouveauté. Car, dans le dépôt de la doctrine chrétienne « une chose est la 

substance […] et une autre la manière de formuler son expression. » Parfois, en écoutant un langage 

complètement orthodoxe, celui que les fidèles reçoivent, à cause du langage qu’ils utilisent et comprennent, 

c’est quelque chose qui ne correspond pas au véritable Évangile de Jésus Christ. Avec la sainte intention de 

leur communiquer la vérité sur Dieu et sur l’être humain, en certaines occasions, nous leur donnons un faux 

dieu ou un idéal humain qui n’est pas vraiment chrétien. De cette façon, nous sommes fidèles à une 

formulation, mais nous ne transmettons pas la substance. C’est le risque le plus grave. Rappelons-nous que 

« l’expression de la vérité peut avoir des formes multiples, et la rénovation des formes d’expression 

devient nécessaire pour transmettre à l’homme d’aujourd’hui le message évangélique dans son sens 

immuable ».



JDE 43 Dans son constant discernement, l’Église peut aussi arriver à reconnaître des usages 

propres qui ne sont pas directement liés au cœur de l’Évangile. Aujourd’hui, certains usages, 

très enracinés dans le cours de l’histoire, ne sont plus désormais interprétés de la même façon 

et leur message n’est pas habituellement perçu convenablement. Ils peuvent être beaux, 

cependant maintenant ils ne rendent pas le même service pour la transmission de l’Évangile. 

N’ayons pas peur de les revoir. De la même façon, il y a des normes ou des préceptes 

ecclésiaux qui peuvent avoir été très efficaces à d’autres époques, mais qui n’ont plus la même 

force éducative comme canaux de vie. Saint Thomas d’Aquin soulignait que les préceptes 

donnés par le Christ et par les Apôtres au Peuple de Dieu « sont très peu nombreux ». Citant 

saint Augustin, il notait qu’on doit exiger avec modération les préceptes ajoutés par l’Église 

postérieurement « pour ne pas alourdir la vie aux fidèles » et transformer notre religion en un 

esclavage, quand « la miséricorde de Dieu a voulu qu’elle fût libre ». Cet avertissement, fait il y 

a plusieurs siècles, a une terrible actualité. Il devrait être un des critères à considérer au 

moment de penser une réforme de l’Église et de sa prédication qui permette réellement de 

parvenir à tous.



JDE 49 Sortons, sortons pour offrir à tous la vie de Jésus-Christ. Je répète ici 

pour toute l’Église ce que j’ai dit de nombreuses fois aux prêtres et laïcs de 

Buenos Aires : je préfère une Église accidentée, blessée et sale pour être 

sortie par les chemins, plutôt qu’une Église malade de la fermeture et du 

confort de s’accrocher à ses propres sécurités. Je ne veux pas une 

Église préoccupée d’être le centre et qui finit renfermée dans un 

enchevêtrement de fixations et de procédures. Si quelque chose doit 

saintement nous préoccuper et inquiéter notre conscience, c’est que tant de 

nos frères vivent sans la force, la lumière et la consolation de l’amitié de 

Jésus-Christ, sans une communauté de foi qui les accueille, sans un horizon 

de sens et de vie. Plus que la peur de se tromper j’espère que nous anime 

la peur de nous renfermer dans les structures qui nous donnent une 

fausse protection, dans les normes qui nous transforment en juges 

implacables, dans les habitudes où nous nous sentons tranquilles, alors 

que, dehors, il y a une multitude affamée, et Jésus qui nous répète sans 

arrêt : « Donnez-leur vous-mêmes à manger » (Mc 6, 37).



Inculturer l’évangile
JDE 69. Le besoin d’évangéliser les cultures pour inculturer l’Évangile est impérieux. Dans les 

pays de tradition catholique, il s’agira d’accompagner, de prendre soin et de renforcer la 

richesse qui existe déjà, et dans les pays d’autres traditions religieuses ou profondément 

sécularisés, il s’agira de favoriser de nouveaux processus d’évangélisation de la culture, bien 

qu’ils supposent des projets à très long terme. 

Lors de son voyage en Thaïlande en 2019, le pape François insiste sur l’urgence 

d’« inculturer » l’Évangile toujours davantage. Cela doit pousser, a-t-il indiqué, « à chercher la 

façon d’oser dire la foi “en dialecte” ». « Il faut donner à la foi un visage et une “chair” 

thaïlandais, ce qui est bien plus que faire des traductions : c’est laisser l’Évangile se 

débarrasser de vêtements, bons, mais étrangers, afin de jouer la musique qui vous est propre 

dans ce pays et de faire vibrer l’âme de nos frères, grâce à la même beauté qui a embrasé 

notre cœur. »



Des paroisses en mission

Nos paroisses existent encore sur un modèle chrétien ancien. Aujourd’hui, elles ne vivent pas du 

tout leur identité missionnaire. Elles attendent que les gens viennent à elles. Or, un missionnaire 

va dehors, il dépasse les obstacles culturels. La plupart des paroisses ne font pas cela et 

s’attendent à ce que l’on vienne à elles. C’est exactement le contraire. En raison de 

changements profonds dans notre culture, dans une génération, il n’y aura plus que les 

paroisses missionnaires qui survivront. Les autres s’effondreront. Si nous n’allons pas vers les 

gens, l’Église mourra. Seules les paroisses missionnaires ne tomberont pas. Une communauté 

qui prie, c’est d’une importance fondamentale mais ce n’est pas suffisant en tant que tel. La 

prière doit conduire à l’action. L’action sans la prière ne fonctionnera pas mieux. Les deux sont 

nécessaires. James Mallon, https://fr.aleteia.org/2019/04/06/il-ny-a-que-les-paroisses-

missionnaires-qui-survivront-les-autres-vont-seffondrer/



Des idées…

Créer des lieux de convivialités : bar, salle de jeu, soirées, balades …

Créer des liens : Dimanche en paroisse, fête paroissiale, pèlerinage paroissial

Des temps de réflexion et de partage : Alpha, Zachée…

Dynamiser sa com : site internet, affiches…

Faire appel à des professionnels : 

• Talenthéo :  Des coachs professionnels au service des paroisses. https://www.talentheo.org/

• Anuncio : Anuncio est une association créée en 2008 autour d’un festival culturel chrétien. 

https://www.anuncio.fr/

• Isidore : La Mission Isidore envoie des jeunes en volontariat au service d’une paroisse rurale en 

France. https://www.mission-isidore.fr/

• Wemps : Week-end Mission Prière Service. Au service des paroisses rurales. https://www.wemps.fr/

Confier la gouvernance des paroisses aux laïcs

https://fr.aleteia.org/2018/09/21/10-idees-venues-dailleurs-pour-dynamiser-sa-paroisse/

https://www.talentheo.org/
https://www.anuncio.fr/
https://www.mission-isidore.fr/
https://www.wemps.fr/
https://fr.aleteia.org/2018/09/21/10-idees-venues-dailleurs-pour-dynamiser-sa-paroisse/
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